

## **Sección bibliográfica**

Bibliografía comentada sobre la frontera sur

**Rodolfo Casillas R. y Manuel Ángel Castillo\***

La bibliografía que se presenta a continuación es un subproducto del proyecto de investigación "Impactos regionales de las migraciones internacionales a la frontera sur de México. El caso de los trabajadores estacionales", que se ha venido realizando bajo la responsabilidad de los autores, en el Centro de Estudios Demográficos y de Desarrollo Urbano de El Colegio de México, con el copatrocinio, en una primera etapa, del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt).

Se trata de una primera entrega de una colección de títulos que se ha recopilado a lo largo de la ejecución del estudio. En ella se han incluido, además de las referencias convencionales, un breve resumen que se pretende sirva para orientar a los interesados en los temas relacionados con la dinámica de la frontera sur.

Las obras consideradas abarcan una serie heterogénea de temas que van desde los que se enfocan de manera principal en los fenómenos demográficos, hasta algunos de naturaleza más amplia como son los de las relaciones internacionales, los problemas rurales, la economía campesina, los derechos humanos, las condiciones de salud, etc. de las poblaciones tanto mexicana como guatemalteca.

En todo caso, el criterio prevaleciente ha sido la necesidad de contribuir al relativamente escaso conocimiento de lo que acontece en la frontera sur, así como los factores que directa o indirectamente contribuyen a dicha dinámica. Por ello, hemos tratado de incluir, además de los títulos publicados, algunos documentos que, por su naturaleza y procedencia, son de escasa circulación o conocimiento de los lectores interesados.

Finalmente, deseamos aclarar que los autores somos responsables del contenido de los resúmenes, aunque para el trabajo en su conjunto y contamos con el valioso concurso de Laura Muñoz, participante en el proyecto.

**AGUAYO, SERGIO**, *La seguridad nacional y la soberanía mexicana entre Estados Unidos y América Central (borrador)*, s/f, México, mimeo., 57 pp., s/e.

Aparte de las dificultades y manipulaciones del concepto seguridad nacional, México enfrenta el manejo que de ella hacen diversos sectores del

\* Investigadores del Centro de Estudios Demográficos y de Desarrollo Urbano de El Colegio de México.

gobierno norteamericano. Una primera diferencia radica en el diagnóstico de las causas del conflicto en Centro América y, como consecuencia, también en las políticas hacia la región. Se señalan tres efectos sobre México: la llegada de inmigrantes; su utilización para el debate doméstico; y, la posibilidad de generar tensiones con Estados Unidos. La atención diferenciada a los grupos plantea dudas acerca de la solución o el acentuamiento de los problemas (es decir, la política de otorgamiento de asilo). El propósito central de la política exterior: evitar la regionalización del conflicto. Se distinguen dos corrientes en el debate interno. Conclusión: la polémica está abierta; la definición de seguridad nacional es soberana y lo exterior debe ser congruente con lo interno.

**AGUAYO, SERGIO**, "El éxodo centroamericano", en *Memorias del Congreso Latinoamericano de Población y Desarrollo*, 1983, México, vol. II, noviembre, pp. 791-808, UNAM-El Colegio de México-PISPAL.

La ponencia contiene una descripción general de los flujos de centroamericanos hacia México y Estados Unidos, sus causas y algunas consecuencias, así como las reacciones que éstos han motivado y sus posibles determinantes, principalmente en el marco de la cambiante dinámica experimentada en los últimos años por dichas corrientes. Una conclusión es que el análisis de tales movimientos no puede dissociarse de la situación de conflicto social que se vive en los países de origen; otra, la necesidad de promover su estudio para evitar la formulación de políticas basadas en subjetivismos y que deben adoptarse conductas basadas en principios éticos y humanitarios para la asistencia a los desplazados.

**AGUAYO, SERGIO**, *El éxodo centroamericano. Consecuencias de un conflicto*, 1985, México, 1ª ed., 173 pp., CONAFE/Dirección General de Publicaciones, Secretaría de Educación Pública.

Resultado de una investigación que describe los principales flujos de centroamericanos a diferentes países vecinos. Se plantea que el éxodo masivo observado en los años recientes no puede dissociarse del conflicto regional, que ha acentuado los factores de expulsión y creado nuevos, que modifican cualitativa y cuantitativamente la tradición migratoria de los países centroamericanos hacia México y los Estados Unidos. Se discute el papel de cada uno de los actores involucrados en el fenómeno, así como las políticas y perspectivas de evolución del contexto regional.

**AGUAYO, SERGIO**, 'Éxodo centroamericano', en *Nexos*, 1985, México, año VIII, vol. 8, núm. 88, abril, pp. 37-43.

El artículo parte de la necesidad de dar respuestas políticas integrales a un fenómeno complejo, poco conocido y aceleradamente cambiante en los últimos años; se intenta una rápida caracterización de dichas modificaciones en calidad y cantidad. Para ello, se analizan las principales respuestas al fenómeno por parte de diversos países de la región y se proponen algunos criterios sobre su posible evolución, así como la mejor forma de brindar protección a los grupos e individuos que huyen de sus países de origen por parte de diversos sectores en los países receptores.

**AMERICAS WATCH COMMITTEE**, *Guatemalan Refugees in Mexico, 1980-1984*, 1984, Nueva York-Washington, septiembre, 106 pp., Americas Watch Committee.

Informe preparado por Eliecer Valencia, basado en investigación y seguimiento de la situación de los refugiados guatemaltecos en México en los 22 meses anteriores a su publicación, así como en cuatro misiones al sureste en que se entrevistaron refugiados, autoridades mexicanas, funcionarios de ACNUR, representantes de la iglesia católica y personas que trabajan con refugiados. Es un examen crítico de las políticas del gobierno mexicano, aunque el balance final es positivo. Plantea la contradicción en la decisión de reubicar a los refugiados en Chiapas, entre los argumentos de seguridad esgrimidos por las autoridades y la resistencia de los refugiados por los lazos y razones culturales que los vinculan con sus regiones de origen. Finalmente se instrumentaron diversos tipos de medidas, algunas consideradas como forzosas y violatorias de los derechos humanos, para realizar la reubicación de una parte de los refugiados asentados en Chiapas. Anexa mapas de campamentos y cronología de hechos desde julio de 1980.

**AMERICAS WATCH COMMITTEE**, *Little Hope: Human Rights in Guatemala. January 1984 to January 1985*, 1985, Nueva York-Washington, febrero, 58 pp., Americas Watch Committee.

Contrasta algunos avances en materia de derechos humanos durante 1984 con la contundencia de la realidad cotidiana que "deja poca esperanza" a los guatemaltecos. Frente a las elecciones de Asamblea Constituyente, la disminución de los asesinatos reportados, la liberación de consignados a Tribunales de Fuero Especial y la creación del Grupo de Apoyo Mutuo,

se continuaba produciendo un alto nivel intolerable del número de personas torturadas, asesinadas y detenidas forzosas. Religiosos, sindicalistas, universitarios e indígenas sospechosos eran objeto de cruel represión; se continuaban usando las aldeas modelo y las patrullas civiles como formas de control de la población. Incluye una revisión del impacto de la ayuda internacional y recomienda al gobierno de los Estados Unidos su suspensión hasta que cesen las violaciones a los derechos humanos.

**AMERICAS WATCH, ASIA WATCH AND HELSINKI WATCH, *Four failures. A report on the UN Special Rapporteurs on Human Rights in Chile, Guatemala, Iran and Poland, 1986*, Nueva York-Washington, enero, 39 pp., Americas Watch Committee.**

Se concentra en uno de los instrumentos de que dispone el sistema de Naciones Unidas —el de los relatores especiales— para generar presión sobre los gobiernos, documentando sus abusos respecto de los derechos humanos reconocidos internacionalmente y movilizándolo a la opinión pública para su condena. La tesis es que en cuatro países (Chile, Guatemala, Irán y Polonia), de los seis casos en que se había nombrado relator especial, dichos funcionarios han cumplido con otros fines que los designados y han prestado un mal servicio a la causa de los derechos humanos y a las Naciones Unidas. En el caso de Guatemala, el vizconde Colville de Culross, aunque modificó el enfoque de su último informe (1985), ha acentuado las contradicciones en su defensa del régimen y las divergencias con los informes de otras organizaciones, instituciones e individuos.

**AMERICAS WATCH, HELSINKI WATCH, LAWYERS COMMITTEE FOR IHR, *Critique-Review of the Department of State's Country Reports on Human Rights Practices for 1984, 1985*, Nueva York, mayo, 162 pp., Americas Watch, Helsinki Watch, Lawyers Committee for IHR.**

Esfuerzo tripartito de crítica al Informe del Departamento de Estado sobre la situación de los derechos humanos en 31 países. Aunque se reconoce la calidad de la información utilizada y la incorporación de enmiendas sugeridas en críticas previas, se señalan como inadecuados los tratamientos de los casos de El Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua; en los tres primeros se minimizan los abusos y en el último se magnifican. En Guatemala, una lectura cuidadosa del propio informe, confirma la prevalencia de una situación "horrenda" en materia de asesinatos políticos,

desapariciones, torturas, etc.; en todo caso, en el informe se trata de exculpar la responsabilidad gubernamental. Se critica el uso selectivo de los informes del relator especial de Naciones Unidas, de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos y del Comité Internacional de la Cruz Roja para apoyar sus afirmaciones.

**ARRIOLA, MARIO**, "Centroamérica: ¿conflicto o negociación?", en *Carta de Política Exterior Mexicana*, 1983, México, año III, núm. 5, septiembre-octubre, pp. 1-9, CIDE-Departamento de Política Internacional.

El autor analiza lo que se ha vuelto una constante en Centro América: ¿conflicto o negociación? Señala que el incremento de las acciones de los contras en Nicaragua, los esfuerzos por reactivar el CONDECA, el vínculo creciente entre Estados Unidos y Honduras y la intervención de Estados Unidos en Granada, agravan el clima en la región, así como hace temer que ante el estancamiento de la labor negociadora, se generalice la guerra en el área. Para sustentar esta tesis central, pasa revista a las dimensiones del conflicto: la económico-social (estructural); la política internacional y la política militar. También revisa las negociaciones bilaterales en El Salvador, las propuestas de Nicaragua y la acción de Contadora. Frente a la beligerancia de Reagan, concluye, es poco lo que se podrá hacer en la negociación.

**ARRIOLA, MARIO**, "La política de México hacia Centroamérica en 1983", en *Carta de Política Exterior Mexicana*, 1984, México, año IV, núm. 1, enero-marzo, pp. 2-5, CIDE-Programa de Estudios de las Relaciones Exteriores de México.

El artículo es una primera evaluación del desempeño que ha tenido el grupo Contadora "en su labor negociadora al haberse cumplido el primer año de su formación, y desprender de ahí algunos comentarios en torno al papel desempeñado por México". Señala que Contadora es la única instancia legítima de mediación entre los gobiernos de Centro América, que ya se avanzó con la ratificación final del Documento de Objetivos, de corto y mediano plazo, y que en ese momento se enfrenta la parte más difícil, pues la instrumentación de las políticas aprobadas podría afectar intereses sectoriales. Analiza, en consecuencia, los posibles obstáculos que podrían presentarse a las medidas regionales. Para el autor, la suerte de Contadora está supeditada a la política de la administración Reagan; en ese contexto, México tendrá que impulsar la negociación.

**BASSOLS BATALLA, ÁNGEL et al.**, *La costa de Chiapas (un estudio económico regional)*, 1974, México, 1ª ed., Instituto de Investigaciones Económicas-UNAM.

Se trata de una compilación de artículos en los que se informa de los resultados de un estudio regional realizado en 1971 bajo la dirección de A. Bassols. Contiene: realidad y problemática general de la Costa; aspectos socioeconómicos de la Costa; la agricultura; problemas de la ganadería; obstáculos y perspectivas para su industrialización, y anexos. A pesar de que el estudio partió de la delimitación de una subregión, contiene información que puede ser útil acerca de algunos municipios que podrían formar parte de la región del Soconusco, o bien constituir puntos de llegada de algunos trabajadores migratorios, principalmente en las zonas algodonerías o cañeras.

**BRAVO GARZÓN, ROBERTO**, *La soberanía en las relaciones fronterizas en la frontera sur*, 1984, México, diciembre, mimeo., 18 pp., s/e.

Revisa las diversas acepciones históricas del concepto de soberanía y su concepción particular en el sistema jurídico mexicano en sus dos ámbitos: el interno y el externo. Desde la perspectiva externa se analiza el problema de las violaciones territoriales, específicamente del gobierno guatemalteco en México y su relación con otros hechos, especialmente la llegada de refugiados, como una forma de presionar sobre la política exterior mexicana. En el ámbito interno, la política de atención a refugiados ha hecho aflorar contradicciones del sistema mexicano en relación a la población campesina indígena y, en general, la incapacidad de integrar amplias zonas del país al proceso de desarrollo formulado para la nación.

**CABARRÚS, CARLOS RAFAEL**, "El auge de los grupos étnicos, un resultado del capitalismo", en revista *Polémica*, 1982, núm. 3, enero-febrero, pp. 6-17, ICADIS, San José, Costa Rica.

El trabajo pretende, en su primera parte, mostrar a partir de dos estudios de caso, cómo el capitalismo busca la homogeneización de las formaciones sociales, moldeando a la población de acuerdo a sus necesidades. Dicha acción adquiere características particulares en el caso de los grupos indígenas, cuya diversidad es aprovechada de acuerdo al tipo de actividades a las que se les incorpora. En el segundo caso, en Guatemala, se analizan

las tendencias de cambio de los "cuadrilleros" de la Costa Sur y el aprovechamiento de las divisiones étnicas. Se mencionan otros tipos de modificación por medio de algunos mecanismos de manipulación como el comercio, el control que se ejerce a través de los "habilitadores", la educación, la política. Se señalan también tres factores constitutivos de la "infraestructura étnica": raza, lengua e historia, los cuales se consideran como base real de la etnicidad.

**CASILLAS R., RODOLFO**, *Religión y conflicto social en Chiapas*, 1987, México, noviembre, mimeo., 24 pp. Ponencia en el foro "El redescubrimiento de la frontera sur", Universidad Autónoma Metropolitana/Departamento de Etnología y Antropología Social, Instituto Nacional de Antropología e Historia, s/e

Breve ensayo de análisis e interpretación de datos censales, de información empírica captada en una encuesta levantada en el año 1987 y de los vínculos que se pueden establecer entre acción religiosa y acción social, a la luz de los aspectos más relevantes que considera el autor que existen en la problemática sociopolítica y económica de Chiapas. En este trabajo se hace referencia a los límites y alcances de la norma constitucional, así como a los fáciles señalamientos y adjetivos con que, sin explicar, se descalifica el actuar de la emergencia protestante y de los nuevos grupos religiosos. El texto es útil para abundar en aspectos endógenos de esta región fronteriza y su eventual relación con otros de naturaleza exógena.

**CASILLAS R., RODOLFO y MANUEL ÁNGEL CASTILLO G.**, *Mitos y realidades sobre las migraciones centroamericanas a Chiapas*, 1987, México, noviembre, mimeo., 16 pp. Ponencia en foro "El redescubrimiento de la frontera sur", Universidad Autónoma Metropolitana/Departamento de Etnología y Antropología Social, Instituto Nacional de Antropología e Historia, s/e.

El argumento de la ponencia es que la evolución reciente del fenómeno migratorio a la frontera sur de México ha dado pie a la difusión de mitos acerca de sus características y consecuencias, propiciando, en muchos casos, actitudes hostiles hacia los diversos tipos de migrantes. Con esa perspectiva, se bosquejan los aspectos históricos de dichos flujos con el propósito de diferenciar y reconocer sus impactos en la región. Se reconoce la complejidad del fenómeno y su inserción, tanto en la dinámica regional como en el contexto de las relaciones entre países y la política

exterior de México. Hace particular énfasis en la migración estacional de campesinos guatemaltecos a las plantaciones de café del Soconusco.

**CASTELLANOS CAMBRANES, JULIO**, "Café sangriento", en revista *Polémica*, 1982, núm. 3, enero-febrero, pp. 18-31, ICADIS, San José, Costa Rica.

Plantea que la producción de café en Guatemala modificó la estructura y utilización del territorio en función de una agricultura para la exportación, incluyendo el surgimiento de un empresario agrario de nuevo cuño. Describe las diversas modalidades adoptadas para impulsar el cultivo a partir de la segunda mitad del siglo XIX. Recalca principalmente las formas de ocupación y progresiva apropiación de la tierra ocupada para la producción del grano, que amplió notablemente las zonas dedicadas a la agroexportación. Finalmente, muestra los diversos mecanismos de que se valen los productores para garantizarse la provisión oportuna de una fuerza de trabajo barata y controlada.

**CASTELLANOS CAMBRANES, JULIO**, "Orígenes de la crisis del orden establecido", en revista *Polémica*, 1982, núm. 4-5, octubre, pp. 6-24, ICADIS, San José, Costa Rica.

Se trata de un ensayo de interpretación de los rasgos estructurales determinantes de la crisis en Guatemala; para ello el autor se remonta a la forma en que se estableció el régimen colonial de dominación en ese país. En él es esencial el papel de la tierra cultivable, su propiedad y formas de explotación; las condiciones de explotación y coerción no se modificaron con la Independencia, que dejó intacta la estructura socioeconómica y sus rasgos predominantes. Sostiene que el Estado moderno se organizó de acuerdo a intereses del capital extranjero, del sector desarrollista de la oligarquía tradicional y de un grupo de mestizos interesados en el café. La concentración de la propiedad de la tierra y el régimen de tenencia, así como el control de la fuerza de trabajo, han conducido a la polarización social.

**CASTILLO G., MANUEL ÁNGEL**, "Algunos determinantes y principales transformaciones recientes de la migración guatemalteca a la frontera sur de México", en revista *Estudios Sociales Centroamericanos*, 1986, San José, Costa Rica, enero-abril, pp.

67-75, Secretaría General del Consejo Superior Universitario Centroamericano (CSUCA).

Ponencia presentada en el Encuentro Mexicano-Centroamericano sobre Desarrollo de Regiones Fronterizas (celebrado en la ciudad de San José, Costa Rica, del 5 al 9 de noviembre de 1984, bajo el patrocinio del Consejo Superior Universitario Centroamericano, la Sociedad Interamericana de Planificación y la Universidad de la Paz), en el que se analizaron los fenómenos limítrofes en cada uno de los países centroamericanos. El trabajo trata de demostrar que los principales cambios ocurridos en las migraciones de guatemaltecos a la frontera sur de México están vinculados a los cambios en la dinámica interna del país de origen y las condiciones que brinda la región receptora. A los factores estructurales, en los cuales ocupa lugar preponderante la cada vez más precaria situación de la agricultura de subsistencia, se añaden los de naturaleza coyuntural, dentro de los cuales la violencia ocupa lugar importante, pues ha propiciado la emigración de importantes grupos de campesinos que constituyen el flujo de refugiados que han llegado a México desde 1981.

**CASTILLO, MANUEL A. y RODOLFO A. TUIRÁN**, *Demografía y movimientos de población en la frontera sur de México*, 1985, mimeo., 23 pp. Ponencia presentada a la 1ª reunión de análisis: "Chiapas: la Frontera Sur con Centro América", Tapachula, Chiapas.

El trabajo, presentado en una reunión del CEPES del estado de Chiapas en la que se analizaron diversos aspectos de la frontera sur de México, describe la situación sociodemográfica de las entidades y municipios fronterizos. Para ello, recurre a las fuentes estadísticas disponibles —censos y estadísticas vitales—, haciendo una descripción y análisis preliminar de los principales componentes: volumen, ritmo de crecimiento y distribución de la población, crecimiento natural —fecundidad y mortalidad— y crecimiento social —migración interna e internacional. En el último aspecto se utilizan algunos registros de la Dirección General de Servicios Migratorios que permiten un análisis preliminar del movimiento en los principales puestos fronterizos. También se da una visión general de los distintos tipos de flujos migratorios que ocurren en la región.

**CIENCIA Y TECNOLOGÍA PARA GUATEMALA A.C. (Citgua), Crisis política y refugiados guatemaltecos en México, 1985, Cuadernos núm. 5, año 2, Citgua A.C.**

El documento plantea que la región centroamericana atraviesa por "la más aguda y severa problemática de su historia" y que "Guatemala no es la excepción a la regla...la crisis económica, social, política y militar...es cualitativa y cuantitativamente incomparable con cualquier otro período de su historia...". Se señalan los rasgos fundamentales de la crisis en Centro América, en general, y de Guatemala en particular, cuyo caso se ilustra con estadísticas construidas con base en fuentes oficiales. Una de las consecuencias de dicha crisis ha sido la persecución oficial a población civil que, para salvar su vida, se ha tenido que desplazar fuera de sus regiones de residencia habitual, algunos incluso a territorio mexicano. Finalmente, se hace una reflexión sobre la complejidad del fenómeno, así como sobre la necesidad de proteger la seguridad de estas personas en el marco de las normas del derecho internacional.

**COELLO A., RAÚL, Disposiciones agrarias a partir de 1915 en el estado de Chiapas, s/f, mimeo., s/e.**

El "tono" del artículo es el de un discurso apologético de la reforma agraria impulsada por los "herederos" de la Revolución mexicana. Contiene escasas referencias precisas al reparto agrario en Chiapas. Señala superficialmente que hubo sectores opuestos a la Reforma, que hubo gobernadores comprometidos a efectuarla mientras otros no; aunque da nombres, no señala cantidad de tierras repartidas, zonas involucradas, si realmente se efectuó el reparto, etc. Para el autor hay tres logros con el reparto en su aplicación: la libertad económica del indio, para que se contrate con quien quiera; la ampliación del mercado interno nacional; y la estabilidad política y social que el reparto agrario ha generado, si bien reconoce que existen fallas humanas.

**COMISIÓN DEL MOVIMIENTO DE SOLIDARIDAD CON LOS REFUGIADOS GUATEMALTECOS, "Informe general sobre los refugiados guatemaltecos en el estado de Chiapas, México", en Nueva Antropología, 1985, México, vol. VII, núm. 26, pp. 179-187.**

Constituye el informe de una visita de campo realizada del 24 al 28 de septiembre de 1984 por una comisión integrada para observar el procedimiento de reubicación de los refugiados decidida por las autoridades me-

xicanas, tomar sus opiniones y darlas a conocer a la opinión pública, proponiendo alternativas para superar las dificultades encontradas.

**COMITÉ GUATEMALTECO DE UNIDAD PATRIÓTICA (CGUP), *Alto al genocidio de un pueblo en lucha, s/f, 85 pp.*, CGUP.**

Documento de denuncia de las políticas represiva y contrainsurgente del gobierno guatemalteco del general Efraín Ríos Montt (1982/1983). Además de un análisis global del régimen y sus prácticas, incluye testimonios específicos y estadísticas de las acciones represivas sobre la población durante el período marzo-noviembre de 1982. Incluye un capítulo sobre los refugiados, principalmente acerca de los desplazados internos.

**CSUCA/PROGRAMA CENTROAMERICANO DE CIENCIAS SOCIALES, *Estructuras demográficas y migraciones internas en Centroamérica, 1978, Colección Ciencias Sociales, 1ª ed.*, EDUCA-San José, Costa Rica.**

Junto con CSUCA: *Estructura agraria...*, este libro forma el estudio regional realizado por equipos nacionales bajo una misma coordinación. Después de una descripción de las características geográficas, se dedica un capítulo a cada país; en el caso de Guatemala, se describen las características de las migraciones internas durante los periodos intercensales 1950-1964 y 1964-1973. Se hacen clasificaciones de los departamentos según tasas intercensales y migración neta para establecer categorías migratorias de atracción, expulsión y equilibrio; sus conclusiones aportan datos para la comprobación de la hipótesis acerca del cambio en el patrón migratorio (hacia la ciudad capital y a la zona norte del país). Contiene anexos metodológicos y uno específico sobre la migración internacional en Centro América.

**CSUCA/PROGRAMA CENTROAMERICANO DE CIENCIAS SOCIALES, *Estructura agraria, dinámica de población y desarrollo capitalista en Centroamérica, 1978, Colección Ciencias Sociales, 1ª ed.*, EDUCA, San José, Costa Rica.**

Junto con CSUCA: *Estructuras demográficas...*, constituye el resultado de un estudio regional del carácter de la dinámica demográfica de Centro América a través de un análisis detallado de la distribución espacial de la po-

blación, de las pautas migratorias en cada país y del comportamiento de la estructura agraria. El trabajo fue codirigido por Andrés Opazo y Blas Real; en Guatemala fue realizado por el IIES (René Orellana, Virginia de Gracias, Jorge Romero y Antonio Carias); cubre la evolución económica y social antes de 1950, la migración y la estructura agraria, una clasificación migratoria por departamento y consideraciones semejantes para 1950-1964. La hipótesis planteada es que la fase de capitalismo agrícola por la que se transita muestra rasgos de incapacidad de absorción de fuerza de trabajo, lo cual sólo deja como alternativa la migración.

**DODDS, TONY y SOLOMON INQUAI**, *Education in Exile: The Educational Needs of Refugees*, 1983, IEC Broadsheets on Distance Learning núm. 20, Nottingham, 97 pp., 1983, International Extension College-Russell Press.

Se propone demostrar el papel esencial de la educación en los programas emergentes de asistencia a refugiados y la común ausencia de su inclusión en los programas de ayuda; para ello se sugiere la creación de una unidad especializada dentro del International Extension College. Incluye cuatro partes: el mundo de los refugiados; nueve comunidades de refugiados; temas identificados, y propuestas de acción. En el segundo apartado se incluye una sección sobre los refugiados centroamericanos que trata específicamente el caso de los que se encuentran en la ciudad de México y en el sureste del país; contiene un avance de los resultados de una encuesta realizada por el SUM-Costa Rica por encargo del IEC. En ambos casos las conclusiones se orientan a identificar las necesidades educativas de los refugiados.

**DUPUIS, SYLVAIN**, "Paysans/réfugiés sur la frontière Mexique-Guatemala", en *Hérodote*, revue de Géographie et Géopolitique, 1982, París, núm. 27, pp 80-89.

El artículo describe los principales rasgos de la situación de los refugiados en Chiapas a partir de un trabajo de campo realizado del 24 de julio al 5 de agosto de 1982; se señalan los principales determinantes del fenómeno (represión, persecución, "tierra arrasada", etc.) como acciones del gobierno guatemalteco. El análisis por regiones describe: 1) en las tierras bajas del Usumacinta: los primeros arribos, las deportaciones y el regreso disperso; 2) en la zona de Marqués de Comillas: alrededor de cinco mil

refugiados recibidos por colonos no chiapanecos; 3) en las Lagunas de Montebello: de seis a nueve mil refugiados procedentes del departamento de Huehuetenango, que recibieron apoyo solidario de campesinos y diversas organizaciones; 4) en los campamentos del municipio de Trinitaria a Ciudad Cuauhtémoc (tierras altas): más de diez mil refugiados, lejos de campesinos y se encuentran autoorganizados; 5) en las tierras bajas, del municipio de Motozintla a Tapachula: llegan más de treinta mil trabajadores estacionales al año.

**EPISCOPADO GUATEMALTECO, *El clamor por la tierra*, 1988, Guatemala, Carta pastoral del Episcopado Guatemalteco.**

Documento del Episcopado Guatemalteco, en el que aborda, de manera directa y con uso de cifras estadísticas, el problema medular del campo guatemalteco: la tenencia de la tierra y la extrema concentración de su propiedad y usufructo por parte de un reducido número de propietarios. Al llamar la atención sobre la necesidad de un cambio de estructuras sociales obsoletas, señala a éstas como causa fundamental de la pobreza, la miseria y la injusticia social. Clama por un cambio pronto y no violento.

**FÁBREGAS P., ANDRÉS, *Los procesos de integración de la frontera sur (México frente a la frontera sur)*, 1984, México, mimeo., 14 pp., CIESAS.**

Uno de los antecedentes de la región es la historia compartida a ambos lados de la frontera (sobre todo, México-Guatemala); se ilustra con los intercambios prehispánicos (productos y esclavos) frente a la inexistencia de una "experiencia política unificadora": el régimen colonial cumplió esa función por medio de un acto de fuerza en diversas formas; en el sur y sureste predominó la encomienda, contrastando con otras regiones (base agrícola y ganadera). Se recalca el papel del indígena en el proceso de integración y se señala la frontera como resultado de procesos sociales disímiles en ambos países. A partir de 1910 se desarrollan nuevos fenómenos como la urbanización, que modifican la región, pero continúan subsistiendo las ciudades rodeadas de campesinos indígenas. Se señala la diversidad del territorio y su reciente "descubrimiento"; así como también las diferencias en la naturaleza de las luchas sociales, pero a la vez se distingue una identificación y afinidad de intereses de los sujetos involucrados en ellas.

**FERNÁNDEZ ORTIZ, LUIS MARÍA**, *Estructuras agrarias y emigración en Chiapas, 1977*, Toluca, estado de México, Seminario Internacional sobre Ecología.

Ponencia que aporta datos y análisis de la estructura agraria en Chiapas. Su mayor mérito es que ilustra problemas de dicha estructura y su repercusión en la actividad agrícola que practica la mayoría de la población local. En contraparte, su debilidad radica en su referencia a la emigración, que supone motivada por causas estructurales pero que de hecho no aborda del todo. En otras palabras, supone las causas pero aporta escasa argumentación para documentarla. El texto incluye una regionalización por actividad productiva, dos cuadros y un gráfico sobre economía estatal (tenencia de la tierra, producción y fuerza de trabajo).

**FERNÁNDEZ, LUIS**, *Economía campesina y agricultura capitalista*. Notas sobre Chiapas, 1975, San Cristóbal de las Casas, mimeo., 32 pp., Centro de Investigaciones Ecológicas del Sureste (CIES).

La ponencia consta de tres partes: discusión teórico-metodológica sobre la conveniencia de usar determinadas categorías de análisis: economía campesina contra agricultura capitalista, optando el autor por la primera, en el entendido de que es funcional al capitalismo; análisis censal, en el que intenta comprobar su aseveración de funcionalidad, y planteamiento de interrogantes que orienten su investigación, pues le falta avanzar en el trabajo empírico. En pocas palabras, se trata de un primer intento del autor por clarificar teóricamente su esquema de análisis.

**GENERAL ACCOUNTING OFFICE** (U.S. Government), *Central American Refugees: Regional Conditions and Prospects and Potential Impact on the United States*, 1984, GAO/NSIAD-84-106, Congress of the United States.

Describe las condiciones de vida de los refugiados salvadoreños, guatemaltecos y nicaragüenses, sus perspectivas de asilo y apoyo en otros países y el impacto potencial de su posible migración a los Estados Unidos, como parte de la evaluación continua de los programas norteamericanos e internacionales de ayuda a refugiados. Se reafirma que la política del gobierno de los Estados Unidos consiste en apoyar su asentamiento en los

países de la región más que en su propio territorio; sin embargo, reconoce que no cuenta con los medios para determinar y controlar a los centroamericanos que ingresan a su país, cuyo número puede incrementarse debido a que enfrentan serias limitaciones para recibir ayuda económica en otros países, por lo que se sugiere prepararse para enfrentar apropiadamente su presencia.

**GOBIERNO DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, Programa de Desarrollo de la Región Sureste, 1983, México, Secretaría de Programación y Presupuesto-Gobierno de México y de los estados de Campeche, Chiapas, Oaxaca, Tabasco y Veracruz.**

Constituye un instrumento de planeación de la administración de Miguel de la Madrid, elaborado por el gobierno de la República y los gobiernos de los estados de Campeche, Chiapas, Oaxaca, Quintana Roo, Tabasco, Veracruz y Yucatán. Se entiende al sureste como región prioritaria en el marco del Plan Nacional de Desarrollo y tiene como antecedentes el Plan Chiapas y el Plan de Desarrollo Estatal de Tabasco. Contiene una estrategia política de desarrollo (social, económico y cultural), así como un planteamiento de participación social. Las políticas incluyen líneas de acción a corto, mediano y largo plazos, con desigual grado de detalle.

**GONZÁLEZ PACHECO, CUAUHTÉMOC, Capital extranjero en la selva de Chiapas, 1863-1982, 1983, México, 205 pp., Instituto de Investigaciones Económicas-UNAM.**

Contiene los resultados de uno de los trabajos realizados en el marco de un proyecto que se propuso estudiar los problemas de la explotación y conservación silvícolas de los siete estados de la República más importantes en recursos forestales. La investigación duró tres años y se desarrolló con un amplio trabajo de terreno en la zona; contiene aspectos geográficos e históricos de la selva (época de los mayas, la Colonia y el desarrollo capitalista: 1821-1950), así como su historia contemporánea (1950-1982) que cubre dos periodos: los negocios de las transnacionales y el "descubrimiento por el gobierno" (petróleo, ganadería y nuevos centros de población). Concluye con un apartado dedicado a la presencia de los refugiados guatemaltecos.

**GUERRA BORGES, ALFREDO**, "La cuestión agraria, cuestión clave de la crisis en Guatemala", en revista *Polémica*, 1984, núm. 13, enero-febrero, pp. 51-57, ICADIS, San José, Costa Rica.

La tesis central es que el epicentro de la crisis social guatemalteca se encuentra en el campo. Para ello analiza los rasgos principales de la situación agraria caracterizada por la polarización entre gran propiedad y minifundio. El comportamiento reciente del régimen de propiedad muestra una tendencia a la concentración en favor de la primera y a la fragmentación en detrimento de la segunda. Este proceso ha incrementado el número de los campesinos sin tierra y la necesidad de muchos de complementar sus escasos ingresos mediante el trabajo temporal (migratorio). La evolución ha sido apoyada por una política agraria contraria a los intereses de los campesinos y favorecedora de la acumulación de capital.

**HOSPITAL GENERAL "C", SSA**, Morbi-mortalidad y migración, 1984, Comitán, Chis., mimeo., 18 pp., s/e.

Selecciona como tema de exposición —frente a la migración de tzeltales y tzotziles a la selva lacandona, carente de registros, y la de expulsados por la erupción al Chichonal, por el tipo de resolución que tuvo su desplazamiento— el caso de los refugiados guatemaltecos en Chiapas. Indican que el programa a cargo del hospital atendió a campamentos en materia de requerimientos de salud de 2o. nivel. La exposición se divide en etapas: 1981-núcleos en un campamento con desnutrición crónica infantil, aunque con baja mortalidad; 1982-estancias temporales y morbi-mortalidad semejante a la regional; a partir del 2º semestre, incremento de flujos y de morbi-mortalidad; 1983-máxima población atendida, pero con dificultad de registros; 1984-mejoramiento de las condiciones, aunque se sufren los ataques armados guatemaltecos y se toma la decisión de reubicar a los refugiados, en un principio con medidas impositivas e imprevistas. Señala las principales causas de morbi-mortalidad, destacándose como predominante la desnutrición.

**LE BOT, YVON**, "L'enjeu guatémaltèque", en *Hérodote*, revue de Géographie et de Géopolitique, 1982, París, núm. 27, noviembre-diciembre, pp. 57-79.

A partir de una serie de elementos que caracterizan a Guatemala en el contexto regional, plantea la continuidad de los gobiernos contrarrevolucio-

narios desde 1954 como protectores de intereses privados, incluyendo las crecientes inversiones extranjeras en el país; dentro de ellas cobran importancia las concesiones petroleras que se convierten en estratégicas. El país ha entrado en una guerra en la que el gobierno, a pesar de las limitaciones de aprovisionamiento, ha emprendido vastas campañas contrainsurgentes. La guerrilla ha modificado las formas de lucha y, como rasgo original, ha incorporado a la población indígena en un proceso con reivindicaciones propias de este sector y a una presencia territorial cada vez más definida en regiones; su objetivo es la construcción de una nueva sociedad.

**LE BOT, YVON**, "Guatemala: luchas sociales ante un horizonte de guerra, 1973-1982", en Cuadernos Políticos, 1983, México, núm. 38, octubre-diciembre, pp. 23-35.

Analiza los cambios más recientes de un país de base agroexportadora, como lo es Guatemala hasta la fecha. Narra las dificultades por las que ha transitado el movimiento sindical y su resurgimiento durante la década de los setenta, en la que llaman la atención: las movilizaciones de trabajadores temporales en la costa sur; la expansión de la organización sindical, y las manifestaciones de solidaridad en un clima represivo que favorece la situación de guerra interna. Dentro de las luchas campesinas se señala el papel principal de la tierra como reivindicación y cómo en un esquema de contracción agrícola se tienen que buscar nuevas fuentes de ocupación (es decir, migración laboral temporal al Soconusco). La represión y la falta de medidas reformistas propician la radicalización y la incorporación de campesinos indígenas al movimiento revolucionario.

**LINARES MORALES, AQUILES**, *La constitución guatemalteca de 1985*, 1985, Cuadernos núm. 7, año 2, octubre, 41 pp., Ciencia y Tecnología para Guatemala A.C. (Citgua).

Análisis de los aspectos más importantes de la constitución guatemalteca actualmente vigente, promulgada en 1985 por la asamblea constituyente convocada para el efecto. La tesis central es que dicho instrumento jurídico se aprobó en el marco de "un proceso de transición hacia un estado de derecho, a través del continuismo que se expresa en la política contrainsurgente"; se dice que es "la primera constitución contrainsurgente...". Los temas comentados son: de la naturaleza del preámbulo; de los derechos humanos y las libertades fundamentales; del régimen económi-

co y social; de los estados de excepción; del Estado; de los recursos constitucionales; y, del procurador de los derechos humanos.

**MICHEL DÍAZ, MARCO ANTONIO**, *Estructuras de poder local y desarrollo rural en México: estudio de caso en Chiapas. Informe general de actividades de investigación, 1977*, San Cristóbal de las Casas, mimeo., s/e.

Como se indica en el documento, se trata de un informe de actividades de investigación. Es decir, da cuenta de lo hecho, de los participantes, de las expectativas, desarrollos y primeros resultados, mas no se presentan los avances cualitativos del estudio. Se puede decir que da énfasis al aspecto administrativo del asunto, que si bien es importante, resulta de escasa valía para conocer la problemática de la región. Quizá lo que resultaría valioso sería el acceder a lo que esta investigación captó sobre el municipio de Huixtla, ubicado en el Soconusco. El otro municipio que ocupa el informe, Venustiano Carranza, importa para documentar la situación crítica de la tenencia de la tierra en el estado de Chiapas.

**MINORITY RIGHTS GROUP**, *Central America's Indians. Report No. 62, 1984*, Londres, fotocopia, 24 pp., Minority Rights Group.

Contiene en su primera parte un trabajo introductorio de David Stephen sobre las poblaciones indígenas en cada uno de los países centroamericanos como resultado de una investigación de campo; en la segunda parte, Phillip Wearn se centra en el caso de los grupos indígenas guatemaltecos y los efectos de las políticas sobre su cultura; finalmente, se incluye un resumen de Rodolfo Stavenhagen acerca de las características generales de los indígenas latinoamericanos y sus demandas, así como de los enfoques dominantes en las corrientes teóricas para su estudio.

**MOSCOSO PASTRANA, PRUDENCIO**, "El carrancismo y su trayectoria en Chiapas", en *El pinedismo en Chiapas, 1916-1920, 1960*, México, pp. 17-34, s/e.

Se presentan las principales disposiciones legislativas que elaboró en 1914 el gobierno del general J. Agustín Castro. Destaca en particular el contenido de la "Ley de Obreros", que significa la liberalización de la servidumbre indígena y su incorporación al mercado como fuerza de trabajo

libre, con sanciones para quien no la respetara, fuera empleado o patrón. Se crearon instancias para el acatamiento de la ley de obreros. También se destacan las disposiciones para sancionar los contratos de retroventa e hipoteca de bienes muebles, en aras de facilitar el acceso a la propiedad privada. De igual forma, resaltan las medidas anticlericales que también tendían a agilizar el ingreso del capitalismo a Chiapas. Importa analizar los decretos y leyes que se reproducen.

**MOSQUERA AGUILAR, ANTONIO**, *Los trabajadores guatemaltecos migrantes a Chiapas. Informe final, 1986*, San Cristóbal de las Casas, mimeo., Universidad Autónoma de Chiapas-Área de Ciencias Sociales/Asociación Mexicana de Población.

Constituye el informe final de un proyecto de investigación realizado en el marco del Programa de Investigación de la Academia de Ciencias Sociales de la UNACH y con el apoyo de la Asociación Mexicana de Población. Se trata de un estudio exploratorio que, mediante un trabajo de campo que incluyó la realización de entrevistas, visitas de observación y consulta de archivos y registros, da una aproximación a las características del fenómeno hasta ahora poco estudiado. Consta de cinco capítulos ("Conceptualización", "Los trabajadores temporales", "Los refugiados", "Los migrantes permanentes" y "Conclusiones"), así como dos apéndices en los que se incluyen características socioeconómicas y demográficas de Chiapas y Guatemala, y de sus regiones fronterizas.

**NATIONS, JAMES D.**, *Breve consideración sobre la zona lacandona de Chiapas*, en III Seminario del Instituto de Asesoría Antropológica sobre la Región Maya, 1976, San Cristóbal de las Casas, mimeo., s/e.

Ponencia sobre la selva lacandona. Los puntos importantes para la investigación son: la lacandona es un área de las más ocupadas por migraciones; los lacandones son una minoría en términos poblacionales; existe una explotación incontrolada de los recursos madereros; hay un desmonte descontrolado para expandir la ganadería extensiva; se construyen carreteras para apoyar el desarrollo de las actividades productivas; y se da una subutilización de las potencialidades del área, conjugada con una sobreutilización (abuso de) los bienes madereros y de las tierras para ganado.

**ORDÓÑEZ M., CÉSAR E.,** Producción y población en el sureste de México, en Proyecto de investigación: Desarrollo Agrícola, Área Socioeconómica, s/f, San Cristóbal de las Casas, mimeo., 17 pp.; Centro de Investigaciones Ecológicas del Sureste (CIES).

El artículo recoge algunos rasgos generales de estados del sureste de México (Tabasco, Campeche, Yucatán, Chiapas y Quintana Roo) a partir de datos de fuentes secundarias. Contiene: I. Aspectos de producción: 1. Producto regional y 2. Variaciones del modelo de desarrollo económico regional; II. Aspectos de población: 1. Importancia en relación a la población nacional, 2. Dinámica migratoria, 3. Población urbana y rural, 4. Condiciones de vida y 5. Población económicamente activa.

**ORDÓÑEZ M., CÉSAR E.,** Contexto socioeconómico de la producción agrícola en la subregión Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, 1985, Serie: Estudios Regionales (1), abril, 63 pp. (doc. 19), Centro de Estudios Políticos, Económicos y Sociales, Chiapas-CIES.

Estudio socioeconómico de la subregión Tuxtla Gutiérrez, enfocado a la región agrícola "Valles Centrales de Chiapas" integrada por 11 municipios. Se propone contribuir al estudio del desarrollo de la agricultura y dar un marco general subregional de los determinantes de la actividad productiva. Se concentra en la evolución de la producción agrícola y mercantil, elementos de dinámica agraria y aspectos de población y ocupación en áreas urbanas. Algunas conclusiones: el predominio del maíz; en un grado menor, desarrollo de actividades como: ganado bovino, aves, horticultura y café; poca mecanización; reciente mercantilización de la producción y extensión de las relaciones capitalistas en grandes unidades; ampliación de la economía campesina ejidal; incremento de las migraciones temporales y permanentes y de los procesos de urbanización, terciarización, sub y desempleo.

**ORDÓÑEZ M., CÉSAR E.,** Rasgos del mercado de trabajo en la Sierra Madre de Chiapas, 1985, Chiapas, agosto, 23 pp., Centro de Estudios Políticos, Económicos y Sociales, Chiapas.

Estudio de una de las ocho regiones agrícolas definidas por el proyecto "Desarrollo de la Producción Agrícola en Chiapas", integrada por cinco municipios completos (incluyendo Amatenango de la Frontera y Mazapa de Madero) y parte de otros cinco (entre ellos, Motozintla y Frontera Co-

malapa). El poblamiento se remite a la época del desarrollo de la cafeticultura en el Soconusco (fines del siglo XIX y principios del XX) y se da lugar al asiento de trabajadores temporales. Distingue subregiones con actividades y características diferentes (cafeticultura empresarial, cafeticultura ejidal, horticultura, productos de subsistencia). Plantea que la reducción de la fuerza de trabajo asalariada se asoció al reparto agrario, lo que propició que las fincas del Soconusco utilizaran trabajadores migratorios temporales de los Altos de Chiapas y Guatemala.

**ORGANIZACIÓN DE LAS NACIONES UNIDAS PARA LA AGRICULTURA Y LA ALIMENTACIÓN (FAO), Informe de misión de alto nivel (borrador preliminar), 1983, Guatemala, mimeo., 89 pp., FAO.**

Informe de la misión solicitada por el ministro de Agricultura de Guatemala, realizada del 10 al 18 de marzo de 1983, integrada por expertos de FAO, CEPAL, PNUD, PMA, OIT, FIDA y UNESCO; sus objetivos: examinar políticas y estrategias en reforma agraria y desarrollo rural; identificar cambios en políticas y estrategias y definir áreas prioritarias de acción inmediata, y fortalecer o crear mecanismos de coordinación al más alto nivel. Una de las conclusiones más importantes: "que se preste especial atención al problema de la distribución y acceso a la tierra por parte de los sectores campesinos...la necesidad de implementar programas de redistribución de tierras"; además se incluyen conclusiones y recomendaciones por área específica.

**ORGANIZACIÓN DE ESTADOS AMERICANOS, "Informe de la OEA sobre la situación de los derechos humanos en Guatemala", en revista Polémica, 1981, núm. 2, noviembre-diciembre, ICADIS, San José, Costa Rica.**

Constituye el informe de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos aprobado en su 54o. periodo de sesiones (octubre de 1981) y es una actualización del aprobado en el periodo anterior (OEA/SER.L/V/II.53, doc. 21, rev. 1, 3 de julio de 1981). Contiene un análisis del marco normativo, y de las violaciones al derecho a la vida, a la libertad, a la seguridad e integridad personal, a la justicia y al proceso regular, a la libertad de conciencia y religión, a la libertad de pensamiento y expresión, al derecho de reunión y la libertad de asociación, a los derechos políticos y a los derechos económicos y sociales. Incluye un capítulo de conclusiones y recomendaciones.

**ORTIZ HERNÁNDEZ, MARÍA DE LOS ÁNGELES**, "Formación histórico-política de la región del Soconusco, Chiapas. La oligarquía de Tapachula, 1842-1890", en Ortiz, Ma. de los Ángeles y Bertha Toraya: *Concentración de poder y tenencia de la tierra. El caso del Soconusco*, 1ª ed., México, 1985, pp. 1-87, Cuadernos de la Casa Chata 125, Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), Serie Frontera Sur, vol. II.

El análisis abarca desde la integración política del Soconusco a Chiapas y a México en 1842, hasta el desarrollo de las primeras fincas cafetaleras en 1890, transformándose así la economía y el ámbito social de aquella región. Se intenta establecer, a lo largo de este periodo, las relaciones entre la historia de la cultura local y la cultura nacional. Para este efecto, se hace una descripción de las principales familias como representantes de la clase dominante, su participación en la economía (tenencia de la tierra), pero principalmente su participación política en busca del poder; ello tiene como consecuencia la conformación de una oligarquía, concepto que se discute en el trabajo. Se realiza una descripción del grupo oligárquico de Tapachula, su relación con la historia nacional y la formación económica local. Contiene también algunos datos censales de la época.

**ORTIZ ROSALES, ROLANDO ELISEO**, "Guatemala: Generalidades sobre el sector agrícola", en *Comercio Exterior*, 1984, México, vol. 34, núm. 11, pp. 1121-1127.

El autor realiza un análisis del sector agrario guatemalteco y su contribución a la economía nacional: predominio y crecimiento de la agroexportación frente a una agricultura de subsistencia en deterioro. Un factor básico: la estructura de la propiedad de la tierra, altamente concentrada y cuya aparentemente paradójica expansión en algunos estratos bajos es posible que se deba al ensanchamiento de la frontera agrícola. El ingreso rural también es concentrado, lo que determina elevados índices de pobreza y extrema pobreza en el medio rural, reflejados, por ejemplo, en la situación de salud. Las políticas agrarias, a excepción del periodo 1944-1954, han acentuado este modelo y recientemente se han apoyado en la explotación de las minorías y promovido la colonización como un mecanismo de escape y complemento a su expansión.

**PANIAGUA, ALICIA**, "Chiapas en la coyuntura centroamericana", en Cuadernos Políticos, 1983, México, núm. 38, octubre-diciembre, pp. 36-54.

Se plantea el carácter estratégico de la entidad por su localización y recursos naturales. Se recalca la importancia de la economía agrícola, el carácter de su estructura productiva en las relaciones de poder regional, la influencia de los terratenientes y la permanencia de formas de intensa explotación de la fuerza de trabajo; un caso especial: el de la región del Soconusco, que enfrentó a los "mapaches" (contrarrevolucionarios). Se propone que la contratación de braceros guatemaltecos ha desplazado a la de Los Altos y ha evitado la organización laboral. Se destaca la importancia de la crisis reciente y sus efectos sobre la estructura local; frente a la presencia de refugiados se ha experimentado un proceso de militarización, cuyo desenlace depende de conflictos externos, pero también de la correlación de fuerzas locales.

**PONCE JIMÉNEZ, PATRICIA**, *Palabra viva del Soconusco. Nuestra frontera sur*, 1985, México, 97 pp., SEP/Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS).

El libro es producto de un trabajo de investigación antropológico realizado por la autora como parte de un intento por "mostrar los mecanismos de la vida cotidiana contemporánea en la frontera sur", basada en testimonios extractados de historias de vida, después de un proceso de selección de informantes en un trabajo de campo en municipios de la región del Soconusco, Chiapas. La publicación contiene cuatro testimonios y una colección de fichas ("Voces de la frontera") en los que se evidencian, en voz de los personajes, rasgos históricos de la región, principalmente referidos al proceso de su constitución y desarrollo, así como los tradicionales vínculos con la vecina Guatemala.

**POWER, JONATHAN**, *En contra del olvido. La lucha de Amnistía Internacional por los derechos humanos*, 1985, México, Colección Popular (298), 344 pp., Fondo de Cultura Económica.

Es una caracterización de la historia, principios y acciones de Amnistía Internacional, que ejemplifica con el análisis de lo que ocurre en nueve países atendidos por la organización. Incluye un apartado sobre Guatemala, en el que habla del "régimen más cruel y opresivo de América Lati-

na", dónde según su secretario general "no hay prisioneros políticos, sólo asesinatos políticos"; relata algunos de los hallazgos sobre la política de control y represión de la población. Incluye como anexos el Estatuto de Amnistía Internacional, algunos comunicados de prensa y el listado de secciones nacionales.

**PRIEGO, ARMANDO**, "¿Todo en Chiapas es México, todo en México es Chiapas?", en *Siempre!*, 1976, México, suplemento "La cultura en México", núm. 755.

Crónica de los conflictos en Chiapas por la posesión de la tierra, en donde la arbitrariedad y el abuso de los terratenientes han contado con el apoyo gubernamental. Es un texto inusual por lo prolífico en datos, fechas, nombres, lugares y desenlaces; es, ni más ni menos, una denuncia documentada de una situación generalizada en las tierras chiapanecas.

**ROMANO D., AGUSTÍN**, *Migración en los Altos de Chiapas*, s/f, s/l, s/e.

Cuatro partes componen este escrito: causas de la migración; tipos de emigración; impacto de las migraciones, tanto en lugares de procedencia como en los de recepción; y sugerencias para contrarrestar la migración o bien controlarla en los lugares de destino. La parte más interesante es la última, dado que presenta un conjunto de medidas que atañen a la tenencia de la tierra, fomento económico y social, diversificación de actividades productivas, etc. El documento parece ser un texto de circulación interna o, en todo caso, de discusión de seminario, pues sólo enuncia propuestas sin ir más allá en el desarrollo de las implicaciones que puedan resultar de su puesta en práctica. De cualquier forma, es un intento de atender los constantes flujos migratorios en Chiapas.

**SANDOVAL, JUAN M., FRANCISCO J. GUERRERO y MA. EUGENIA DEL VALLE**, "La política de la seguridad nacional y las fronteras de México", en *Nueva Antropología*, 1985, México, vol. VII, núm. 26, pp. 69-175.

Este artículo, además de plantear los diversos argumentos que han motivado recientemente la discusión sobre la necesidad de una política de seguridad nacional en México (entre ellos: el incremento de la explotación petrolera, la vecindad con la región centroamericana en conflicto, las pre-

siones norteamericanas, etc.), revisa algunos de estos acontecimientos y su impacto en las regiones fronterizas con bastante detalle. También analiza las diversas acciones emprendidas en ambas zonas por el Estado mexicano en los últimos años, no necesariamente con problemas que podrían calificarse como de índole "fronteriza", sino en general en el marco de la política de desarrollo impulsada por la administración de Miguel de la Madrid.

**SCHMID, LESTER**, *El papel de la mano de obra migratoria en el desarrollo económico de Guatemala*, 1973, Guatemala, Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales (IIES), Universidad de San Carlos de Guatemala.

Tesis de doctorado en la Universidad de Wisconsin, cuya versión en español se publicó bajo el patrocinio del IIES. Se realiza un análisis cuantitativo y cualitativo de la migración de campesinos y sus familias desde distintos puntos del país para trabajar temporalmente en cultivos agrícolas de exportación en la costa sur. Se estudia la concentración de la propiedad de la tierra; las características generales de los migrantes; la situación socioeconómica de las comunidades de origen; los sistemas de reclutamiento y transporte de personal; las condiciones de vida en las fincas de café, algodón y caña de azúcar; los ingresos y gastos de los trabajadores y las condiciones de vida de los trabajadores permanentes. Se anexan formatos de cuestionarios utilizados en la investigación de campo.

**SPENSER, DANIELLA**, "Trabajo forzado en Guatemala, bracerismo guatemalteco en Chiapas", en *Cuicuilco*, 1984, México, año IV, núm. 12, enero, pp. 5-10.

La autora realiza una revisión histórica de las migraciones de trabajadores guatemaltecos a la región del Soconusco. Para ello se remonta a la situación en la segunda mitad del siglo XIX, cuando se desarrollaron los cultivos de café, se restringieron los terrenos comunales al altiplano y se provocaron las primeras migraciones. Sobre estas últimas han operado el trabajo forzado, las onerosas condiciones de trabajo, la carencia de títulos de propiedad y la contratación por deudas. La abolición de esta última en Guatemala sólo modificó el régimen laboral: "el trabajo era libre pero obligatorio"; la proletarización provocada ha conducido a una creciente migración externa e interna; el Soconusco y sus fincas cafetaleras han sido el principal beneficiario del primer flujo.

**STAVENHAGEN, RODOLFO**, "Summary", en *Minority Rights Group: Central America's Indians*, Report núm. 62, 1984, Londres, fotocopia, pp. 21-22, Minority Rights Group.

Stavenhagen se refiere a la tradicional relación de dominación/explotación de los grupos indígenas latinoamericanos que se remonta a la conquista y pervive como medio de subordinación de un importante sector de población en países en que incluso constituyen la mitad o más del total. Plantea que la diferencia étnica cumple una doble y contradictoria función: discriminante y de resistencia. Aunque se reconocen diversas demandas comunes a los pueblos indígenas, no existe unidad de movimientos y, por otra parte, se señalan diversos enfoques científicos en boga para su comprensión.

**STEPHEN, DAVID**, "An Overview", en *Minority Rights Group: Central America's Indians*, Report núm. 62, 1984, Londres, fotocopia, pp. 3-8, Minority Rights Group.

Se plantea una nueva conciencia del indígena latinoamericano, cuya explicación sólo es posible a partir del proceso histórico que ha vivido desde la época de la Conquista, la cual se ha hecho expresa en diversas declaraciones públicas, frecuentes en los últimos años. Se realiza una caracterización de las poblaciones indígenas y de sus expresiones en cada uno de los países de la región, dedicándose un apartado al caso de Guatemala, único en el que constituyen una mayoría de la población total. En él se anotan los diversos señalamientos a las políticas contrainsurgentes como responsables de graves violaciones a los derechos humanos, principalmente de este sector de la población.

**TARÍO DE FERNÁNDEZ, MARÍA**, "Expansión ganadera y conflictos campesinos en Chiapas", en *Plural*, México, núm. 76, pp. 81-83.

Artículo que documenta el desarrollo expansionista de la ganadería, en claro detrimento de las actividades agrícolas y de los sectores comunitarios asociados a ellas. Establece una relación conflictiva entre la actividad ganadera y la actividad agrícola; la existencia de conflictos sociales entre ganaderos y campesinos, entre ganadería y preservación del medio ambiente, etc. Señala zonas de mayor actividad ganadera, para hablar de

la irracionalidad económica con que actualmente ésta se maneja y de los conflictos reales y potenciales que causa en una entidad tradicionalmente agrícola.

**TORAYA TORAYA, BERTHA ROSA**, "Origen y evolución de la tenencia de la tierra en el Soconusco, Chiapas. El caso de Santo Domingo", en Ma. de los Ángeles Ortiz, y Bertha Toraya: Concentración de poder y..., 1985, México, pp. 89-128, Cuadernos de la Casa Chata 125, Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), Serie Frontera Sur, Volumen II (coord. Andrés Fábregas Puig).

En este trabajo se realiza una exposición del proceso social vinculado con la cuestión de la tenencia de la tierra en la región del Soconusco, Chiapas; en él, la clase dominante desempeña el papel principal en distintos niveles: económico y político, así como también guarda relación con el capital extranjero y con el nacional, principalmente representado por el Estado. El análisis abarca un periodo histórico que va desde el Porfiriato hasta el Cardenismo. Destaca las formas de penetración del capital extranjero y las principales familias chiapanecas involucradas en el proceso de concentración de poder y de la tenencia de la tierra. Enfatiza la importancia del café para la región y su producción como la más vinculada al desarrollo capitalista. Hace una descripción específica del caso de Santo Domingo, al que califica como uno de los principales ejidos cafetaleros del Soconusco.

**TORRES RIVAS, EDELBERTO**, "¿Quién destapó la caja de Pandora?", en revista *Polémica*, 1984, núm. 13, enero-febrero, pp. 4-15, ICADIS, San José, Costa Rica.

Se analiza las características de la crisis centroamericana de la década de los setenta, cuyas raíces políticas y económicas se remontan a periodos previos en los que las clases dominantes mantuvieron esquemas de dominación que nunca permitieron la emergencia de canales de expresión de las distintas fracciones de los sectores dominados. Antes bien, las formas de resolución del conflicto social favorecieron la polarización de las fuerzas y han conducido a que el método de enfrentamiento —el de la lucha armada— corresponda a la forma más aguda de la lucha de clases, que se ha expresado en la guerra popular-revolucionaria, multclasista y anti imperialista.

**TORRES RIVAS, EDELBERTO**, "La crisis centroamericana: ¿cuál crisis?", en revista *Polémica* 1982, núm. 6, diciembre, pp. 47-58, ICADIS, San José, Costa Rica.

El autor se propone explicar la naturaleza y alcances de la crisis en Centro América. Para ello analiza las características estructurales de las economías agroexportadoras, incipientemente industriales y dependientes, sumamente vulnerables a cambios en los mercados externos. La crisis actual presenta afinidades con la de los años treinta pero en un contexto diferente; los rasgos novedosos: sub y desempleo estructurales, inflación y endeudamiento externo. Sin embargo, lo más novedoso son los factores internos de orden político que expresan las debilidades de la difícil condición de la economía agrario-exportadora en su forma tradicional. Se examina el debilitamiento del modelo de integración ampliamente desigual y competitivo, aunque éste se propugne como la única salida probable; a todo ello se añade la crisis del Estado. Se afirma que la crisis global debe tener una solución política, cuyas características son difíciles de predecir.

**VÁZQUEZ C., J. L. et al.**, *Migración y salud en la frontera sur, Chiapas, México*, 1984, México, mimeo., 27 pp., s/e.

Resultado de un estudio interinstitucional realizado a fines de 1983: se trata de una encuesta comparativa entre mexicanos y refugiados guatemaltecos. Un referente histórico son las migraciones tradicionales, cuyo patrón de movilidad y salud se modificó con el desplazamiento de miles de refugiados y los problemas de salud que plantean. El área de estudio se dividió en tres zonas con características diferenciadas; se encuestaron ocho campamentos y 158 familias (1034), tres comunidades y 123 familias (726); se levantó un cuestionario, se realizaron exámenes físicos y clínicos y se tomaron muestras para análisis. La conclusión es que las enfermedades son las mismas para ambos grupos, aunque las tasas en la población guatemalteca son más elevadas, pero no se puede atribuir a ellos las malas condiciones imperantes en la región.

**WASSERSTROM, ROBERTO**, "El desarrollo de la economía regional en Chiapas (1530-1975)", en *Problemas del desarrollo*, 1976, México, año VII, pp. 83-104, s/e.

A grandes rasgos, el artículo reseña la evolución de la actividad productiva de tzeltales y tzotziles de 1530 a 1975. Presenta tres subperiodos para

dar cuenta de los cambios habidos en cada uno de ellos. Cabe precisar que es un estudio de caso de economía regional en el que se analiza la región de Los Altos, en general, y el área de Zinacantán en particular. Se refiere tanto a la producción de granos, comercio, vías de transportación de los bienes producidos, así como cambios en la tenencia de la tierra. Es un artículo interesante para el estudio de la región aledaña a Tuxtla y San Cristóbal, aunque quizá de poco significado para el comportamiento socioeconómico del Soconusco.

**WEARNE, PHILIP**, "Guatemala", en *Minority Rights Group: Central America's Indians*, Report núm. 62., 1984, Londres, fotocopia, pp. 9-20, Minority Rights Group.

Describe las características del indígena, en las que sobresale su relación con la tierra (propiedad, papel religioso, cultivo). Un rasgo histórico ha sido la tradicional discriminación del indígena guatemalteco, que ha determinado la marginación y desprecio por sus problemas. En los últimos 40 años se distinguen diferentes acciones de organizaciones sociales, religiosas, productivas, etc. que han impactado su mundo y su comportamiento. A partir de 1976 se ha observado un cambio en su actitud, principalmente en su decidida incorporación a los movimientos guerrilleros. Plantea serias interrogantes acerca del futuro de esta población mayoritaria, partiendo de que las acciones gubernamentales no la atenderán y duda que el movimiento revolucionario logre cambiar esta situación.

**ZAZUETA, CARLOS H. y LUIS PABLOS**, *Migrantes centroamericanos en México: primer informe preliminar de la encuesta de inmigración de trabajadores centroamericanos, 1982*, México, mimeo., CENiET, Secretaría del Trabajo y Previsión Social.

Análisis estadístico de una submuestra de los cuestionarios recolectados en el Distrito Federal como parte de la primera fase del proyecto "Encuesta de inmigración de trabajadores centroamericanos a la República mexicana, 1982 (Enintrace, 82)", que cubrió también la ciudad de Puebla, así como los estados de Tabasco y Chiapas. Se refiere a tres instancias del estudio: selección de las principales variables, cuestionarios disponibles al 7 de diciembre de 1982 y la metodología del muestreo no probabilístico. El universo manejado es de 1 205 centroamericanos y 717 trabajadores centroamericanos. En una primera parte se analizan las características generales de los inmigrantes; en la segunda, la dimensión económica de la migración; y se incluye un anexo con la descripción del procedimiento de encuesta.